

INTERVENCIÓN DEL EXCMO. SR. PRESIDENTE EN EL FALLO DE LOS PREMIOS FELIPE TRIGO

Villanueva de la Serena, 18 de diciembre de 1998



INTERVENCIÓN DEL EXCMO. SR. PRESIDENTE EN EL FALLO DE LOS PREMIOS FELIPE TRIGO

Villanueva de la Serena, 18 de diciembre de 1998

En primer lugar, gracias al Ayuntamiento a la concejalía de cultura de Villanueva de la Serena por invitarme a estar presente en esta Edición la XVIII del Premio Felipe Trigo. Llevo quince años asistiendo como Presidente de la Junta de Extremadura, "*reciente Presidente de la Junta de Extremadura*" (ríe el público), y tres años como diputado nacional, así que mi agradecimiento y el año que viene estaremos aquí también como sea, (ríe el público)

En segundo lugar, felicitación a los ganadores del premio, a doña Enriqueta y a -don Felipe, creó que se llamaba-, don Francisco. Doña Enriqueta, persona además entrañable por lo que hemos oído, creo que era la ganadora de la narrativa corta, si nos lo hubiera contado nos hubiéramos evitado la lectura, porque ha hablado tanto tiempo como seguramente dura la novela corta, pero ha hablado con mucho cariño, con mucho entusiasmo, y además ha demostrado que es una conocedora de España, hasta del Castillo de la Mota, ¡eh!, y hablando del feminismo, sitio donde estaba la sección femenina, (ríe el público).

Quiero también hacer un reconocimiento a los miembros del jurado que sin duda habrán sido tan exigentes como siempre lo han sido y eso hace posible que el Premio Felipe Trigo cada día tenga más prestigio dentro de Extremadura y también fuera, que como se ha visto en muchos países del mundo.

Y también admiración por la mantenedora Rosa Villacastín de este premio, creo que lo ha hecho con una enorme profesionalidad, habitual en ella, aunque sí es cierto que creo que ha estado arrimando el ascua a su sardina. En primer lugar, porque creo que era la autora del "*último cha, cha, cha*", que era la finalista, por eso tanta insistencia en el baile, porque era intentar influir en el jurado para que se decidiera por el "*cha, cha, cha*", (aplaude el público). Y además porque quería tener su programa de televisión hecho para la semana que viene, (ríe el público). Bailando la alcaldesa y yo, ya podía después ella insistir veladamente de que algo más que baile existía y que por lo tanto todo eso daría (aplaude el público), todo eso daría lugar a que Hola, Semana, Diez Minutos, etc., pues pudieran vender algún tipo de revista. Ahora te digo una cosa Rosa, que no sabes muy bien donde estas, aquí ya no bailamos pasodoble, aquí música heavy y bacalao, ¡ole!, es bastante antiguo y nosotros estamos, - verdad alcaldesa -, mucho más adelantados que todo esto. Pero bromas aparte, la profesionalidad ha sido extraordinaria y además Rosa Villacastín, es una persona que yo admiro, porque tanto cuando era cronista política, como cuando ahora se dedica a desmontar la futilidad de tanto personaje de cartón piedra, como pululan por nuestras pantallas, por nuestras revistas y por nuestras peluquerías, pues hace, hace, que seguramente, seguramente Felipe Trigo estuviera

escandalizado. Él que fue una persona que Clarín califico como corruptor de menores, sólo porque se atrevió a levantar un poco la falda de la camilla para que se vieran los tobillos de las damas del tiempo. Pues, qué hubiera dicho hoy de él o Clarín si hubiera visto a tanto personaje desnudándose, levantando el tejado de su casa para que viéramos las intimidades de tanta y tanta gente, que repito solo vive de su cuerpo y de sus piernas, cuando creo que hay que vivir del trabajo y de el cerebro.

Yo creo que con, creo no estoy seguro, que con el Felipe Trigo llegamos a finales de 1998 y siempre asisto a este acto, primero porque, porque, me gusta, porque Felipe Trigo es un personaje al que, al que admiro, y en segundo lugar porque me da la oportunidad de despedir el curso en Villanueva de la Serena. Lo iniciamos en septiembre con el día de Extremadura y lo despedimos siempre en Villanueva de la Serena con el Felipe Trigo. Y este año que despedimos es un año, yo creo que de buena cosecha, y aquí estamos en Villanueva de la Serena donde tenemos un buen vino.

Pues es un año de conmemoraciones, acabamos de conmemorar el XX aniversario de la aprobación por los españoles de la Constitución Española. Constitución Española que se cumple casi en su integridad, pero que hay algunos artículos, algún artículo especialmente que todavía no se cumple totalmente. Rosa Villacastín hablaba del feminismo de Felipe Trigo. El artículo 14, - sino me corrige el Presidente del Tribunal Superior de Justicia, que es un experto en estos temas -. El artículo 14 creo que dice *“que nadie puede ser discriminado por razones religiosas, por razones de pensamiento, por razón de nacimiento o por razón del sexo”*. Bueno pues, cuando el constituyente redacto ese artículo estaba convencido que había cuatro causas que provocaría la discriminación de los ciudadanos. Bueno, hoy en día no es peligroso haber nacido en cualquier sitio en nuestro país, no hay ningún crimen por haber nacido en cualquier parte. No es peligroso, aunque un poquitín más el tener un color de piel distinto. No es peligroso el profesar cualquier tipo de pensamiento. Ahora sigue siendo un peligro el haber tenido un sexo distinto al sexo masculino, la prueba es que en este año, el año pasado mejor dicho, se asesinaron por malos tratos a 96 mujeres españolas, quiere ello decir que lo más peligroso que a hoy según establece el artículo 14 es ser mujer, por lo cual yo creo que intentaríamos o deberíamos intentar leer a Felipe Trigo para darnos cuenta de que efectivamente era un hombre que quería ya en aquel tiempo, en aquellos años de principios de siglo adelantarse y considerar que los seres humanos somos personas independientemente del sexo que tenemos.

También celebramos este año el XV aniversario de la aprobación del Estatuto de Autonomía para Extremadura. No voy hacer yo aquí un repaso, porque sería prolijo y pesado, de lo que hemos hecho a lo largo de estos años. Yo creo que hemos escrito sólo el prólogo del libro, sólo el prólogo, sólo la introducción. Cada uno sabrá cuantos renglones tiene esa introducción. Y también cada uno sabrá cuantos renglones, cuantos párrafos, cuantos capítulos quiere escribir en este gran libro que empezamos a escribir dentro de poco, una vez que se ha acabado la introducción para intentar hacer de nuestra región, pues todo aquello que los extremeños desean.

Y también este año el mundo se ha visto golpeado por el huracán Mitch ocurrido en Centro América. Como se ha visto, tremendamente golpeado. Nosotros los extremeños, además, especialmente porque hace dos años tuvimos la desgracia de las inundaciones de Badajoz, de Valverde, etc., etc.. Estamos haciendo todo tipo

de actos humanitarios, caritativos, solidarios, para intentar paliar las necesidades de esos países hermanos, de Centro América, del Caribe, que tanto han sufrido. Yo diría que solo con el dinero que esta costando lo que en el año 91 se llamó la guerra del Golfo, y en el año 98 podemos llamar la “*guerra de la gota*”, con el dinero que se esta gastando en esa operación, seguramente se podrían arreglar todos los problemas que en estos momentos tienen los países de Centro América. Seguramente no será así, no será así porque los ciudadanos tenemos una capacidad de adaptación sin límites y ya estas cosas las oímos como el que oye llover. Lo verdaderamente obsceno, no es lo que el presidente Clinton hizo en el despacho con una becaria. Lo verdaderamente obsceno es lo que esta haciendo en estos momentos matando a personas para intentar tapar algún hecho que seguramente no debería haber cometido.

Pero las cosas son así, las cosas son así, el norte, los países ricos se comportan casi siempre como si les hubiera tocado la lotería. Se creen que son ricos por la suerte que han tenido. Y de vez en cuando los países ricos se dedican a tener algún fin de fiesta con rotura de vajilla incluida y esa vajilla casi siempre la pagan los países pobres, y no tengan ustedes la menor duda de que la factura del zorro del desierto o la zorra del desierto, como ustedes quieran llamarlo, la va a pagar seguramente los de siempre, los países más pobres.

En definitiva 1998 para mí ha sido un año complejo como todos, con aspectos positivos y con aspectos negativos. A los extremeños, por ejemplo, este año nos ha permitido además de estas conmemoraciones de toda España y la específica de Extremadura de los Estatutos de Autonomía. Nos ha permitido recuperar para nosotros figuras señeras como Arias Montano, como Forner, como Zurbarán, cuya exposición en estos momentos se exhibe en el Museo de Arte Contemporáneo de Badajoz. Y lo hemos hecho además, y hemos recuperado estas figuras históricas no con afán de incluirlos dentro de la frontera extremeña y eliminarlos de la vista del resto de los ciudadanos de España y del resto de los ciudadanos del mundo. No se trataba simplemente de tejer aún más lo que unos llaman autoestima y lo que otros llaman conciencia regional. Pero no caminamos por el mundo de la cultura con el papanatismo que se esta haciendo en otras partes. Si al final del régimen anterior era perfectamente democrático exigir que cada escritor se expresara en la lengua que creyera oportuno, tan democrático es también que ahora en 1998 personas como John Guaresti o como Joan Marçé o como Vázquez de Montalvan, por ponerse este ejemplo, también puedan expresarse en la lengua que consideren oportuna. Por ejemplo, el castellano que no esta mal, no es una lengua que parezca poco interesante para hacer literatura. Hablaba Rosa Villacastín de su abuela y de Valle Inclán - que polémica tan absurda la que hay en estos momentos con Valle Inclán -, si se traduce o no se traduce toda su obra al gallego. Si el maestro Valle Inclán hubiera querido escribir su obra en gallego, lo hubiera hecho, porque conocía también el gallego, como el castellano. Sí lo hizo en castellano sus razones tendría y su importancia le daría a esa lengua.

Así que, yo creo que hemos tenido un año, como todos, complejos, complicado, difíciles. La alcaldesa ha hecho una relación de proyectos. Muchas ilusiones, muchos proyectos hay en Extremadura. No siempre el político hace lo que quiere, no siempre hace lo que quiere, yo por ejemplo estoy seguro de entender el problema de conciencia que tiene que tener nuestro Presidente del Gobierno de España, viendo como por ejemplo el señor Troiten, el que puso la bomba en Hipercor, o el señor Juanma Etxao jefe del comando Madrid, vienen de las cárceles

de Canarias, de Baleares, de Melilla, y vienen a la península. Yo estoy seguro que tiene que ser una decisión dolorosísima, que yo intento comprender. No siempre uno hace lo que quiere, y seguro que el Presidente del Gobierno no quería eso, ni lo ha querido nunca, pero lo está haciendo, lo que yo no sé es cuanto tendremos que pagar para llegar a la paz que todos los españoles deseamos.

Y hablando de paz, pues yo lo único que quiero es en este final de año, como siempre a través de Villanueva de la Serena, desearles a todos ustedes una feliz Navidad, que 1999 no nos amenace con lo que nos está amenazando, con la sequía, pero sí hubiera sequía, pues seremos capaces de responder como siempre a los problemas de nuestros agricultores.

Así que Feliz Navidad, felicidades a los ganadores de nuevo, felicidades al jurado, gracias por su trabajo y gracias a la mantenedora y gracias al Ayuntamiento de Villanueva.

Nada más y muchas gracias.

(Aplausos).